

Guterres en Cuba y el impulso a la Agenda 2030 (+Video)



Foto: Prensa Latina.

El secretario general de la ONU, António Guterres, realizó una visita a Cuba para participar en la cumbre del G77 y China, ocasión propicia para renovar el impulso a la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible -ODS.

Pocos días antes del inicio en Nueva York de la Asamblea General de las Naciones Unidas, previsto para la próxima semana, el político y diplomático portugués aprovechó su estadía en La Habana para poner sobre la palestra un desafío crucial para el futuro de la humanidad.

“Estamos en un momento dramático de la historia”, sostuvo este viernes en entrevista exclusiva con Prensa Latina, un momento en que resulta fundamental elevar “la voz del sur global”.

En su conversación con esta agencia, abordó diversos temas como las posibilidades de cumplimiento de los ODS, la contribución a ello que pueden realizar la ciencia, la tecnología y la innovación, así como las profundas desigualdades que marcan el mundo de hoy.

Prensa Latina: La cumbre de La Habana reúne al grupo de naciones más amplio y diverso de la esfera multilateral, justo pocos días antes de que comience en Nueva York la Asamblea General, ¿qué significa esto para la ONU?

António Guterres: Es sumamente importante porque es la voz del sur, el sur global. Estamos en un momento dramático de la historia. Tenemos grandes retos... el cambio climático, las desigualdades profundas que existen.

Al mismo tiempo, los países en desarrollo están en una situación sumamente difícil. Muchos están con una deuda imposible de pagar, no tienen acceso a los fondos necesarios para concretar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). África paga más en servicio de la deuda que en presupuestos de educación y de salud.

En este momento la voz del sur es indispensable para que se hagan las reformas profundas necesarias en la arquitectura financiera internacional. Tenemos instituciones que fueron creadas después de la Segunda Guerra Mundial. Muchos de los países que están aquí no existían en ese momento y no tuvieron voz.

Hay que reformar las instituciones para que ellas correspondan a la economía y al mundo de hoy, con un nuevo equilibrio de poderes, y hacer que todo el sistema financiero sea mucho más capaz de apoyar a los países en desarrollo para garantizar que los ODS sean alcanzados. Esta cumbre, que se realiza días antes de la cumbre dedicada a los ODS en Nueva York, es muy importante para dar un impulso fuerte para un cambio esencial que queremos aprobar en Naciones Unidas para impulsar las reformas, impulsar la movilización de recursos en apoyo al sur global.

Prensa Latina: En ese desafío, resulta ineludible el tema que se ha elegido para la Cumbre: ciencia, tecnología e innovación al servicio del desarrollo...

António Guterres: El asunto es fundamental porque necesitamos que la ciencia, la innovación y las tecnologías estén al servicio de todos. Sin embargo, hoy muchas de ellas están incrementando las desigualdades.

Si miramos la brecha digital, en los países del norte todo el mundo dispone de acceso a Internet, en los países del sur hay mucha gente que no lo tiene. El caso de las vacunas (contra la Covid-19), Cuba tuvo la capacidad extraordinaria de hacer vacunas e incluso de distribuirlas a otros países que las necesitaban, pero la verdad es que la innovación tecnológica estaba en el gran norte y las vacunas no fueron distribuidas de forma igualitaria por todo el mundo.

Cuando vemos la Inteligencia Artificial, la inversión se concentra en un pequeño grupo de países, sobre todo los del norte, y los beneficios muy importantes que pueden salir de la ciencia y la tecnología en esas aéreas puede incrementar dramáticamente las desigualdades.

Entonces, esta cumbre es muy importante para que se dé un impulso a la equidad y a la justicia en el desarrollo de la ciencia y la tecnología.

El presidente de Cuba decía hoy que el 90 por ciento de la inversión en innovación en el sector farmacéutico se concentra en las enfermedades típicas de los países del norte y solo un 10 en las

enfermedades típicas de los países del sur. Hay que reequilibrar esto y el impulso de esta cumbre es muy importante.

Prensa Latina: ¿Qué acciones se necesitan en la actualidad de cara a avanzar en el cumplimiento de la Agenda 2030?

António Guterres: Creo que tiene que haber un doble esfuerzo: el esfuerzo de los países desde la gobernanza, la movilización eficaz de los recursos, y la inversión en línea con los ODS, pero al mismo tiempo necesitamos un conjunto de medidas.

Nosotros planteamos que se trata de un conjunto de medidas de estímulo a los ODS, referidas a la deuda, a la reforma de los bancos multilaterales para que tengan más recursos, los distribuyan de una forma más eficaz para el sur y movilicen la financiación privada a un costo aceptable también para el sur.

Es además la redistribución de los derechos especiales de giro de una forma mucho más justa... Es todo un conjunto de medidas que estamos proponiendo, que yo espero que tengan un impulso muy fuerte en la Asamblea General para que sean concretizadas en la realidad. Porque una cosa es aprobar declaraciones y otra es hacer que las declaraciones se transformen en acciones concretas.

Prensa Latina: ¿Y a las alturas del 2030 podremos decir: “hemos cumplido”?

António Guterres: La esperanza es lo último que se pierde, pero hay que reconocer que, en la actualidad, no lo estamos haciendo. En este momento la injusticia y las desigualdades están impidiendo que los ODS avancen como deberían.

Prensa Latina: Cada año una vasta mayoría de países aprueba en la ONU una resolución contra el bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba. ¿Qué opina sobre estas sanciones unilaterales y sobre el hecho de que Washington siga ignorando el llamado de la comunidad internacional?

António Guterres: Nuestra posición es muy clara. Es la posición de plantear con mucha claridad el contenido de esa resolución, esperando que esa resolución sea puesta finalmente en práctica y que Cuba pueda tener un ambiente económico internacional favorable a su desarrollo, algo que es tan necesario al pueblo cubano.

Prensa Latina: ¿Cómo valora los resultados de Cuba en su presidencia del G77 y China?

António Guterres: Creo que fue una presidencia muy exitosa, que desarrolló actividades en múltiples áreas y que consiguió un consenso muy amplio en el G77 -que es un grupo muy diverso- en relación con los objetivos centrales que tenemos juntos, sobre todo en el marco de lograr más justicia y más equidad en el orden económico – financiero internacional. (Tomado de Prensa Latina).

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/334190-guterres-en-cuba-y-el-impulso-a-la-agenda-2030-video>



Radio Habana Cuba